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SHCP acepta crear grupo para analizar pacto fiscal 

A propuesta de la Alianza Federalista, integrada por 10 gobernadores, Arturo 

Herrera Gutiérrez, titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), 

aceptó la creación de un grupo de trabajo para que los estados 

puedan refinanciar su deuda con Banobras, y se revisen los porcentajes de los 

recursos públicos federales que destina la Hacienda Pública hacia las entidades y 

los municipios. 

En la reunión plenaria de la Confederación Nacional de Gobernadores (Conago) 

realizada en San Luis Potosí, el gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles, señaló 

que el actual esquema de distribución de recursos federales es centralista, 

discrecional y mantiene “amarrados por todos lados a los estados, situación que 

incluso ha colocados a los municipios en situación de quiebra”. 

“El gobierno central se queda con 80 centavos y solo 20 centavos se distribuyen a 

estados y municipios, razón por la cual todos los municipios están en quiebra, y el 

asunto que siempre se ha puesto o se ha contestado o abogado, no me refiero este 

gobierno, es que los estados y municipios gastan mal el dinero, usan mal los 

recursos y además están muy endeudados”. 

 

Acuerdan redefinir pacto fiscal federal 

Con excepción del cese del subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, el Gobierno 

federal aceptó casi todas las propuestas de los gobernadores de la Alianza 

Federalista de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago). 

Pactaron revisar las participaciones federales, redefinir el pacto fiscal y ajustar el 

semáforo epidemiológico del COVID-19 en México para que tenga carácter 

orientativo. 

Semáforo, solo para orientar, acuerdan 

Dentro de ocho días, el semáforo epidemiológico para el regreso de actividades 

económicas y sociales tendrá nuevos lineamientos técnicos, acordados desde el 

lunes pasado, y dados a conocer el miércoles en la reunión entre la Conago y el 

gabinete federal. 

Será un semáforo quincenal, con una naturaleza orientadora, según explicó Juan 

Manuel Carreras, presidente en turno de la Conago y gobernador de San Luis 

Potosí. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/shcp-acepta-crear-grupo-para-analizar-pacto-fiscal
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/gobernadores-y-gobierno-federal-alcanzan-consenso-en-la-operacion-del-semaforo-covid
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Gobernadores y Hacienda discutirán cambios a pacto fiscal 

Los integrantes de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) acordaron 

como el gobierno de Andrés Manuel López Obrador promover una discusión de 

“hacienda pública y coordinación fiscal” en el corto plazo a través de la Comisión 

Permanente de Funcionarios Fiscales.  

En la revisión del mecanismo de distribución de recursos públicos participarán los 

secretarios de finanzas de las 32 entidades federativas, funcionarios de la 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público y los gobernadores que quieran integrarse 

a la discusión, detalló Olga Sánchez Cordero, secretaria de Gobernación, al concluir 

la reunión de la Conago con el presidente López Obrador y su gabinete en San Luis 

Potosí.  

La titular de Gobernación recordó que, debido a la pandemia, los gobiernos locales 

han observado la disminución de sus ingresos.  

 

Acuerdan AMLO y Conago redistribución fiscal para estados 

Como parte de los acuerdos alcanzados en la reunión entre el presidente Andrés 

Manuel López Obrador y los integrantes de la Conferencia Nacional de 

Gobernadores, destaca el inicio inmediato de trabajos para la discusión, en el seno 

de la Comisión Permanente, de funcionarios fiscales del Sistema Nacional de 

Coordinación Fiscal, para construir una ruta hacia una Convención Nacional 

Hacendaria en la que se discutan esquemas de redistribución fiscal. 

Durante el encuentro privado, López Obrador planteo -según comentó la secretaria 

de Gobernación, Olga Sánchez Cordero- que los organismos de la banca de 

desarrollo, a través de Banobras, estarían en disposición de reestructurar las 

deudas estatales y proponer acuerdos para nuevos créditos a aquellas entidades 

que así lo requieran. Ofreció también, que dentro de los márgenes que se tengan, 

se entregarán las participaciones federales puntualmente sin retraso alguno. 

En la conferencia de prensa conjunta al término de la reunión, participaron Sánchez 

Cordero y el presidente de la Conago, Juan Manuel Carreras, quien destacó otro 

acuerdo relevante para enfrentar la epidemia de Covid 19. 

 

 

 

https://www.forbes.com.mx/politica-gobernadores-hacienda-cambios-pacto-fiscal/
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/08/19/acuerdan-amlo-y-conago-redistribucion-fiscal-para-estados-escribe-un-mensaje-9053.html
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Pactan una convención hacendaria; acuerdo de gobierno y Conago 

El gobierno federal y la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) acordaron 

iniciar los trabajos para trazar la ruta hacia una Convención Nacional Hacendaria, 

en la que se revisará el actual mecanismo de distribución de los recursos públicos. 

Durante la reunión de la Conago, que se realizó en San Luis Potosí, determinaron 

convocar a la Comisión Permanente de Funcionarios Fiscales, en la que participan 

secretarios de Finanzas de todos los estados, para que inicien los preparativos para 

la convención. 

 

En CONAGO, demanda gobernador de Jalisco construcción de un nuevo pacto 

fiscal 

Una nueva Convención Nacional Hacendaria para construir un pacto fiscal y cumplir 

con acuerdos internacionales que ha signado México a favor de energías 

renovables son las propuestas que la decena de gobernadores que integran 

la Alianza Federalista puso en la mesa de negociación durante la Conferencia 

Nacional de Gobernadores (CONAGO). 

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez explicó al presidente de la 

República, Andrés Manuel López Obrador que se requiere un pacto que impulse la 

actividad productiva desde lo local. 

“Convocamos de inmediato a una nueva Convención Nacional Hacendaria para 

modificar el arreglo fiscal y su sistema de coordinación para hacer de éste un 

esquema mucho más justo y equilibrado. 

Segundo, que los trabajos preparatorios de esta convención inicien a través de la 

comisión permanente de funcionarios fiscales y que sirva para perfilar medidas de 

corto plazo en materia de justicia tributaria, en el entendido de que los acuerdos de 

la convención nacional y el nuevo pacto fiscal tendrían efectos para el ejercicio fiscal 

2022”. 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/pactan-una-convencion-hacendaria-acuerdo-de-gobierno-y-conago/1400933
https://heraldodemexico-com-mx.cdn.ampproject.org/v/s/heraldodemexico.com.mx/estados/en-conago-demanda-gobernador-de-jalisco-construccion-de-un-nuevo-pacto-fiscal/?usqp=mq331AQFKAGwASA%3D&amp_js_v=0.1#aoh=15978941184641&amp_ct=1597894091759&referrer=https%3A%2F%2Fwww.google.com&amp_tf=De%20%251%24s&ampshare=https%3A%2F%2Fheraldodemexico.com.mx%2Festados%2Fen-conago-demanda-gobernador-de-jalisco-construccion-de-un-nuevo-pacto-fiscal%2F
https://heraldodemexico-com-mx.cdn.ampproject.org/v/s/heraldodemexico.com.mx/estados/en-conago-demanda-gobernador-de-jalisco-construccion-de-un-nuevo-pacto-fiscal/?usqp=mq331AQFKAGwASA%3D&amp_js_v=0.1#aoh=15978941184641&amp_ct=1597894091759&referrer=https%3A%2F%2Fwww.google.com&amp_tf=De%20%251%24s&ampshare=https%3A%2F%2Fheraldodemexico.com.mx%2Festados%2Fen-conago-demanda-gobernador-de-jalisco-construccion-de-un-nuevo-pacto-fiscal%2F
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Conago y la Procuraduría Fiscal firman convenio para combatir delitos de 

defraudación fiscal 

El presidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), Juan Manuel 

Carreras, firmó a nombre de esa organización, un convenio general con 

la Procuraduría Fiscal de la Federación, el cual compromete a los gobiernos de los 

estados a combatir la defraudación fiscal, contrabando y compra-venta de facturas 

falsas, entre otros delitos fiscales. 

Durante la reunión de esta tarde en San Luis Potosí entre el presidente Andrés 

Manuel López Obrador y los integrantes de la Conago, el Procurador Fiscal de la 

Federación, Carlos Romero Aranda, presentó el convenio, mismo que fue firmado 

por Carreras a nombre de la Conago, y posteriormente cada uno de los 31 

gobiernos locales, mientras que el de la Ciudad de México, firmarán un documento 

por separado.    

Juan Manuel Carreras, gobernador de San Luis Potosí, dijo que este convenio, 

además de combatir los delitos fiscales de manera coordinada con la Federación, 

permitirá que los ingresos obtenidos en los juicios, vayan directamente a las arcas 

estatales. 

 

 

Se suma SLP a frente contra evasores 

San Luis Potosí firmó un acuerdo con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 

(SHCP) para combatir la defraudación fiscal y la venta de facturas falsas, informó la 

dependencia en un comunicado. 

Así, el Estado se suma a Chihuahua como las primeras entidades en firmar este 

tipo de convenios, donde al concretarse un cobro por las sanciones de estos delitos, 

el estado se quedará con el 100 por ciento de lo recaudado. 

El convenio tiene como objeto el intercambio de información para combatir los 

delitos fiscales y financieros que se cometan o hayan sido cometidos en dicha 

entidad, incluyendo actos de defraudación fiscal, contrabando y compraventa de 

facturas falsas. 

En la firma del convenio de colaboración, durante la LIX Reunión Ordinaria de la 

Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), estuvieron presentes el 

Secretario de Hacienda, Arturo Herrera; el Procurador Carlos Romero Aranda y el 

Gobernador de San Luis Potosí, Juan Manuel Carreras. 

https://www-eleconomista-com-mx.cdn.ampproject.org/v/s/www.eleconomista.com.mx/amp/politica/Conago-yla-Procuraduria-Fiscal-firman-convenio-para-combatir-delitos-de-defraudacion-fiscal-20200819-0090.html?usqp=mq331AQFKAGwASA%3D&amp_js_v=0.1#aoh=15978941899454&referrer=https%3A%2F%2Fwww.google.com&amp_tf=De%20%251%24s&ampshare=https%3A%2F%2Fwww.eleconomista.com.mx%2Fpolitica%2FConago-yla-Procuraduria-Fiscal-firman-convenio-para-combatir-delitos-de-defraudacion-fiscal-20200819-0090.html
https://www-eleconomista-com-mx.cdn.ampproject.org/v/s/www.eleconomista.com.mx/amp/politica/Conago-yla-Procuraduria-Fiscal-firman-convenio-para-combatir-delitos-de-defraudacion-fiscal-20200819-0090.html?usqp=mq331AQFKAGwASA%3D&amp_js_v=0.1#aoh=15978941899454&referrer=https%3A%2F%2Fwww.google.com&amp_tf=De%20%251%24s&ampshare=https%3A%2F%2Fwww.eleconomista.com.mx%2Fpolitica%2FConago-yla-Procuraduria-Fiscal-firman-convenio-para-combatir-delitos-de-defraudacion-fiscal-20200819-0090.html
https://www.reforma.com/se-suma-slp-a-frente-contra-evasores/ar2013087?sc=1664
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DIF Victoria rechaza relación con empresas “factureras” 

La comisaria del DIF del Ayuntamiento de Victoria, Mónica Guadalupe Navarro 

Guerrero, afirmó que luego de una exhaustiva revisión en los archivos electrónicos 

y físicos, no fueron encontrados pagos realizados a las empresas conocidas como 

“factureras”. 

Navarro se refirió específicamente a las empresas que habían sido señaladas en 

algunos medios de comunicación: Taller Visual S.A. de C.V., Expertos Analistas 

S.A. de C.V., Orienta y Soluciona S.A. de C.V., Conocedores y Asesores S.A. de 

C.V. y Mandar Avanti S.A. de C.V.   

Explicó que fueron revisados los archivos electrónicos y físicos, que corresponden 

al período comprendido de septiembre de 2018 a agosto de 2020, y no se encontró 

contrato alguno, pago o facturas a nombre de dichas empresas.  

 

 

Pide SHCP a gobernadores apretar impuestos locales 

Ante el reclamo de los mandatarios por mayores recursos de la Federación, el 

Secretario de Hacienda, Arturo Herrera, les propuso apretar los impuestos locales, 

indicó el Gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat. 

En entrevista telefónica, destacó la apertura del Presidente Andrés Manuel López 

Obrador para abordar el reclamo de modificar el pacto fiscal. 

"Nos sentamos con el Secretario de Hacienda para explorar no sólo esta ruta del 

pacto fiscal, sino otras alternativas de frente a la pandemia y los ingresos del 

País", dijo Murat. 

 

Entorpecen a negocios las fallas del SAT 

La falta de citas en oficinas y las fallas en las plataformas tecnológicas del SAT han 

provocado que muchos contribuyentes no puedan renovar su firma electrónica o 

e.firma, lo que les impide operar sus negocios, aseguran especialistas. 

 

Si la firma caduca, no se puede acceder a la plataforma del SAT para realizar tareas 

fiscales esenciales como pagos provisionales, enviar contabilidad electrónica o 

pedir devoluciones mayores a 10 mil pesos, explicó Víctor López Paz, integrante del 

Colegio de Contadores Públicos de México (CCPM). 

https://www.eluniversal.com.mx/estados/dif-victoria-rechaza-relacion-con-empresas-factureras
https://www.eluniversal.com.mx/estados
https://www.reforma.com/pide-shcp-a-gobernadores-apretar-impuestos-locales/ar2013052?__rval=1&referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a78--
https://www.reforma.com/entorpecen-a-negocios-las-fallas-del-sat/ar2013079?v=4
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Acusan 'mordidas' en citas con el SAT 

Ante la menor cantidad de personal en las oficinas del Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) en Nuevo León y fallas en su plataforma para trámites por internet, 

los contribuyentes han tenido que pagar a "coyotes" para que los atiendan en la 

Entidad o bien viajar a ciudades de estados vecinos donde hay más disponibilidad 

de citas con el fisco. 

Fuentes relacionadas con trámites fiscales que pidieron el anonimato refirieron que 

incluso antes de la pandemia, por la que se redujo la atención personalizada del 

SAT, ya se venía dando un tráfico o mercado negro de citas, por las cuales pagaban 

personas físicas o morales que tenían urgencia de realizar un trámite. 

 

"Sin embargo, con la contingencia sanitaria se ha impulsado este tipo de prácticas 

y ahora llegan a cobrar desde 3 mil y hasta 8 mil pesos por cita", aseguró una de 

las fuentes. 

Otra de ellas señaló que muchas citas disponibles "se arreglan" entre alguien interno 

del SAT y un intermediario externo, generalmente un empleado de algún despacho. 

"El contribuyente paga en efectivo la cita al intermediario externo y éste le entrega 

parte al empleado del SAT, quien luego facilita la cita rápida", describió. 

 
SAT reabre servicios a contribuyentes en "nueva normalidad" 

El Servicio de Administración Tributaria dio 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que aumentó la capacidad 

de atención para los distintos servicios en las Administraciones Desconcentradas 

(ADSC) y Módulos Tributarios, con una mayor presencia de personal, apertura de 

espacios y otras medidas. 

Además, dio a conocer que desde agosto comenzó la reincorporación a la "nueva 

normalidad"; para ello se contará con más asesoras y asesores de servicios que 

atenderán a los contribuyentes que acudan a las oficinas.  

Sin embargo, aclaró que la atención será siempre con previa cita programada. 

Destacó que las salas de internet estarán disponibles en todo el país con las 

debidas medidas de salubridad, higiene y sana distancia. Para hacer uso de las 

salas, los contribuyentes necesitan contar con su firma electrónica o contraseña y 

por supuesto con su respectivo Registro Federal de Contribuyentes (RFC). 

https://www.reforma.com/acusan-mordidas-en-citas-con-el-sat/ar2013179?sc=1664
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sat-reabre-servicios-contribuyentes-en-nueva-normalidad
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Oficinas del SAT regresan a la nueva normalidad tras confinamiento por COVID-19 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) empieza a regresar a la normalidad 

de manera gradual. Debido al confinamiento sus oficinas estuvieron trabajando al 

mínimo. 

Pero ahora poco a poco están reactivando servicios. 

Las salas de internet, que estuvieron cerradas desde el 14 de marzo ya abrieron 

con límite. 

En las salas de internet asesores ya atienden cinco contribuyentes cada 30 minutos. 

El uso de cubreboca es obligatorio y se marca una sana distancia entre 

computadoras. 

 

La casa pierde; recaudación de impuestos de casinos no llega a la meta por COVID-

19 

El cierre de casas de apuestas, casinos y otros juegos de azar por medidas 

sanitarias para evitar el contagio del coronavirus, provocó que entraran 

menos recursos fiscales a las arcas del gobierno federal. 

Durante el primer semestre del año, la recaudación del impuesto especial sobre 

producción y servicios (IEPS) que se aplica a juegos y sorteos no llegó a la meta 

esperada. 

  

De enero a junio del 2020, la secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) 

esperaba captar a través del cobro del IEPS a juegos y sorteos mil 496 millones de 

pesos. 

  

 

 

 

 

 

 

 

https://noticieros-televisa-com.cdn.ampproject.org/v/s/noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/oficinas-del-sat-regresan-a-la-nueva-normalidad-tras-confinamiento-por-covid-19/?usqp=mq331AQFKAGwASA%3D&amp_js_v=0.1#aoh=15978931600489&referrer=https%3A%2F%2Fwww.google.com&amp_tf=De%20%251%24s&ampshare=https%3A%2F%2Fnoticieros.televisa.com%2Fultimas-noticias%2Foficinas-del-sat-regresan-a-la-nueva-normalidad-tras-confinamiento-por-covid-19%2F
https://www-eluniversal-com-mx.cdn.ampproject.org/v/s/www.eluniversal.com.mx/cartera/la-casa-pierde-recaudacion-de-impuestos-de-casinos-no-llega-la-meta-por-covid?amp=&usqp=mq331AQFKAGwASA%3D&amp_js_v=0.1#aoh=15978932589657&referrer=https%3A%2F%2Fwww.google.com&amp_tf=De%20%251%24s&ampshare=https%3A%2F%2Fwww.eluniversal.com.mx%2Fcartera%2Fla-casa-pierde-recaudacion-de-impuestos-de-casinos-no-llega-la-meta-por-covid
https://www-eluniversal-com-mx.cdn.ampproject.org/v/s/www.eluniversal.com.mx/cartera/la-casa-pierde-recaudacion-de-impuestos-de-casinos-no-llega-la-meta-por-covid?amp=&usqp=mq331AQFKAGwASA%3D&amp_js_v=0.1#aoh=15978932589657&referrer=https%3A%2F%2Fwww.google.com&amp_tf=De%20%251%24s&ampshare=https%3A%2F%2Fwww.eluniversal.com.mx%2Fcartera%2Fla-casa-pierde-recaudacion-de-impuestos-de-casinos-no-llega-la-meta-por-covid
https://www.eluniversal.com.mx/cartera


                                                                                                                                                                                    

23 
 

 

Aumentó 3.2% la recaudación: SAT 

Entre nueve economías, tanto de América como de Europa, México fue el único que 

incrementó la recaudación en la primera mitad del año, respecto del mismo periodo 

de 2019. Así se informó vía un comparativo realizado por el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT), en el que recalca el aumento de 3.2 por ciento en 

los ingresos tributarios, que no contempla la inflación. El incremento real es de 0.1 

por ciento. 

Las autoridades han recaudado un billón 748 mil 838 pesos, 54 mil millones más 

que en la primera mitad del 2019. En el mismo periodo, el producto interno bruto 

(PIB) mexicano acumula una contracción de 10.5 por ciento, de acuerdo con la 

estimación oportuna que realiza el Instituto Nacional de Estadística y Geografía. 

 

 

SAT: en siete años sólo se registran en aduanas 2 mil 983 confiscaciones 

En siete años y medio, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) ha reportado 

2 mil 983 confiscaciones en las aduanas del país. Armas de distinto tipo, 

municiones, drogas, restos humanos y dinero en efectivo forma parte del tráfico 

detectado y denunciado por estas oficinas de control. De los responsables, sólo mil 

357 personas fueron dispuestas ante el Ministerio Público, según informes de 

transparencia que publicó el órgano desconcentrado de Hacienda. 

Un tercio de los embargos son armas de fuego y equipamiento bélico. De 2012 a 

mayo 2020 –fechas de las que dio información el SAT, pese a que se le requirieron 

datos desde 2006–, más de 50 por cien-to de los casos de embarques de armas 

que la Administración General de Aduanas (AGA) reportó, se dio en siete oficinas. 

Con excepción de una en Guadalajara, todas se ubican en la frontera con Estados 

Unidos. 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/08/20/economia/025n1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/08/20/economia/024n1eco
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No es tiempo de nuevos impuestos: Caintra 

 La pandemia de covid representó un duro golpe al sector empresarial de Nuevo 

León, por lo que sus representantes solicitaron a las autoridades que no aumenten 

la carga fiscal ni impongan nuevos impuestos que frenen la recuperación 

económica. 

Durante la 76 Asamblea Anual de la Cámara de la Industria de la Transformación 

(Caintra), el presidente del organismo, Adrián Sada, explicó que sin el apoyo 

del Gobierno Federal y Estatal, se verán afectados indicadores como la creación de 

nuevos empleos. 

"Sin su apoyo, la generación de empleo, la recaudación de impuestos y sus 

presupuestos sufrirán. No son tiempos de mayores impuestos a la industria, son 

tiempos de austeridad, solidaridad y en especial, de apoyo", aseguró. 

 

Bonilla nombra a José Alberto Raygosa al frente del nuevo SAT BC 

A cinco días de que el Congreso de Baja California aprobara el dictamen 53 que 

crea al nuevo Servicio de Administración Tributaria (SAT) en el estado, el 

gobernador Jaime Bonilla Valdez nombró a Jorge Alberto Raygoza Lucero como 

nuevo titular de ese organismo desconcentrado. 

En un comunicado, la administración del mandatario indicó que el nombramiento se 

realizó durante la primera sesión extraordinaria de la Junta de Gobierno del SAT 

BC. Evento en el que Raygoza Lucero rindió protesta como primer titular del SAT 

BC y en la que estuvo el secretario de Hacienda, Rodolfo Castro y los subsecretarios 

de dicha dependencia, quienes junto con el gobernador forman parte de la Junta de 

Gobierno del SAT BC. 

El ahora director general del SAT BC se desempeñaba como subsecretario del 

Sistema de Administración Tributaria de la Secretaría de Hacienda, refiere el 

documento. Raygoza Lucero es abogado de profesión con “amplia experiencia en 

materia fiscal” y cuenta con un reconocimiento por la Administración General de 

Recaudación del Servicio de Administración Tributaria (SAT) federal. 

https://abcnoticias-mx.cdn.ampproject.org/v/s/abcnoticias.mx/amp/no-es-tiempo-de-nuevos-impuestos-caintra/176909?usqp=mq331AQFKAGwASA%3D&amp_js_v=0.1
https://zetatijuana.com/2020/08/bonilla-nombra-a-jose-alberto-raygosa-al-frente-del-nuevo-sat-bc/
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Con SAT BC habrá más presión para los contribuyentes; Canacintra 

 La creación del Servicio de Administración Tributaria (SAT) en Baja California crea 

una mayor presión para el contribuyente cautivo, advirtió el presidente de la Cámara 

Nacional de la Industria de Transformación (Canacintra), Alberto Sánchez Torres. 

El empresario indicó que la recién creada dependencia no ayuda a la conformación 

del clima de confianza y certidumbre que buscan las empresas, y consideró que 

puede ser utilizado como forma de presión. 

Asimismo, criticó que de nueva cuenta los diputados locales enfoquen sus esfuerzos 

en lo que considera medidas recaudatorias, a pesar de que seguimos ante la 

incertidumbre generada por la pandemia Covid-19. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www-elimparcial-com.cdn.ampproject.org/v/s/www.elimparcial.com/amp/mexicali/mexicali/Con-SAT-BC-habra-mas-presion-para-los-contribuyentes-Canacintra-20200819-0021.html?usqp=mq331AQFKAGwASA%3D&amp_js_v=0.1#aoh=15978931600489&referrer=https%3A%2F%2Fwww.google.com&amp_tf=De%20%251%24s&ampshare=https%3A%2F%2Fwww.elimparcial.com%2Fmexicali%2Fmexicali%2FCon-SAT-BC-habra-mas-presion-para-los-contribuyentes-Canacintra-20200819-0021.html
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Suman 58,481 las muertes por coronavirus en México; hay 537,031 casos 

confirmados 

La Secretaría de Salud informó este miércoles que ya son 58 mil 481 las personas 

fallecidas por el nuevo coronavirus SARS-COV-2 en México. 

Además, los casos confirmados ascendieron a 537 mil 31, de los cuales 40 mil 176 

son activos estimados -es decir, que presentaron síntomas del virus en los últimos 

14 días-, informó Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de 

la Salud. 

Mientras tanto, los casos sospechosos acumulados de la enfermedad COVID-19 

aumentaron a 82 mil 884. 

 

 

Rompen museos el encierro 

Después de una frustrada visita la semana pasada a las pirámides de Teotihuacán 

y a la zona arqueológica de Malinalco, todavía cerradas, la jornada de ayer 

representó la oportunidad de dejar atrás el encierro y el ayuno cultural para 

Estefanía Sánchez, hija de migrantes mexicanos en Estados Unidos. 

 

"Vimos que el Museo de Arte Moderno (MAM) estaba abierto, y pues uno se cansa 

de estar en casa. Dijimos: 'Ya tiene meses de estar encerrados y hay que ver si 

entramos", cuenta. 

 

¿Hay fecha para volver a clases presenciales? Esto dice la SEP 

Debido a la emergencia sanitaria por COVID-19 en el país, el ciclo escolar deberá 

iniciar a distancia mientras se generan las condiciones para regresar a las aulas de 

manera presencial. 

Al respecto, el titular de la Secretaría de Educación Pública, Esteban Moctezuma 

Barragán, declaró que aún no hay una fecha para el regreso a esta modalidad de 

aprendizaje. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/suman-58-481-las-muertes-por-coronavirus-en-mexico-hay-537-031-casos-confirmados
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/suman-58-481-las-muertes-por-coronavirus-en-mexico-hay-537-031-casos-confirmados
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/suman-58-481-las-muertes-por-coronavirus-en-mexico-hay-537-031-casos-confirmados
https://www.reforma.com/rompen-museos-el-encierro/ar2013047?v=4
https://www.razon.com.mx/mexico/fecha-regreso-clases-presenciales-sep-401986
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López-Gatell afirma que hay “clara disminución” de pandemia 

Luego de anunciar que en las últimas 24 horas se notificaron 707 fallecimientos para 

un acumulado total de 58 mil 481 personas muertas por Covid, el subsecretario de 

Salud Hugo López-Gatell, afirmó que se observa ya una clara disminución de la 

epidemia, luego de tres semanas consecutivas con esta tendencia. 

“Quisimos ser cautelosos en que se interpretara como una reducción sostenida, 

hasta que viéramos una tendencia clara”, dijo. 

 

Vacuna rusa, la favorita de los mexicanos 

La expectativa de los mexicanos de que pronto podría haber una vacuna contra el 

coronavirus creció de 27 a 36 por ciento en entre el 11 de julio y el 15 de agosto, 

según revela la más reciente encuesta nacional de EL FINANCIERO. No obstante, 

este avance en las expectativas, una mayoría de 55 por ciento opina que la vacuna 

todavía va tardar en estar lista. Esta opinión registró una baja de 11 puntos respecto 

al mes pasado, probablemente reflejando las noticias de avances en la vacuna en 

los últimos días. 

Por un lado, el presidente de Rusia, Vladimir Putin, anunció que su país ya tiene 

una vacuna lista. Por otro lado, el presidente López Obrador anunció que México 

participará en la producción de la vacuna que desarrollan la Universidad de Oxford 

y un laboratorio privado. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Lopez-Gatell-afirma-que-hay-clara-disminucion--de-pandemia202020859
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/vacuna-rusa-contra-covid-19-la-que-mas-confianza-le-da-a-los-mexicanos
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CFE deja de recibir ingresos por 6,900 mdp durante la pandemia 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha dejado de recibir ingresos por 6 mil 

986 millones de pesos entre abril y julio, los meses de mayor impacto de la 

emergencia sanitaria por COVID-19. 

La falta de estos ingresos se debe a que la empresa eléctrica nacional y la 

Secretaría de Hacienda decidieron en abril pasado no reclasificar a los usuarios 

domésticos en una tarifa de alto consumo (DAC), si su consumo promedio mensual 

de electricidad excedía el límite. 

Con este acuerdo, publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el 17 de 

abril, aunque un usuario exceda el límite permitido dentro de su tarifa, su cobro no 

podrá ser reclasificado para un costo más alto. 

 

 

Encontramos una Lotería Nacional en quiebra”: Ernesto Prieto Ortega 

Los gobiernos anteriores dejaron una Lotería Nacional (LN) en “quiebra’’, en 11 años 

no generó recursos, una institución que de 2008 a la fecha acumuló un déficit de 

cinco mil millones de pesos. 

Es el director de la LN, Ernesto Prieto Ortega, asegura que con Pronósticos para la 

Asistencia Pública representaban gastos por más de 15 millones de pesos en 

funcionarios rentaban vehículos y pagos por arreglos florales por más de 600 mil 

pesos anuales. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/cfe-deja-de-recibir-ingresos-por-6-900-mdp-durante-la-pandemia
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/encontramos-una-loteria-nacional-en-quiebra-ernesto-prieto-ortega-4487634.html
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APP carreteras pueden generar 120,000 millones de pesos de inversión: CMIC 

Once de las autopistas están concesionadas a empresas privadas, una a Capufe, 

una al Fonadin y el resto a los gobiernos de Baja California, Nuevo León, 

Tamaulipas, Durango, Sinaloa, San Luis Potosí y Michoacán. 

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) asegura que el uso 

del esquema de aprovechamiento de activos carreteros, mediante la modalidad de 

asociación público-privada (APP), en 26 autopistas (con títulos de concesión con 

vencimiento en la siguiente década) puede generar hasta 120,000 millones de 

pesos, reactivar el sector que se encuentra en crisis, mejorar la infraestructura del 

país y reducir 30% el peaje en autopistas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/APP-carreteras-pueden-generar-120000-millones-de-pesos-de-inversion-CMIC-20200820-0004.html
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En riesgo, pensión de trabajadores de menores ingresos 

De cada 100 pesos retirados por desempleo de las administradoras de fondos para 

el retiro (Afore), por lo menos 35 pesos han sido de cuentas de los trabajadores de 

menores ingresos, lo que afectará a su precaria futura pensión de vejez, o peor aún, 

se traducirá en que ni siquiera logren tener una para afrontar los últimos años de su 

vida. 

De acuerdo con datos de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro 

(Consar), entre enero y julio de 2020 los mexicanos han dispuesto por desempleo 

de 10 mil 562 millones de pesos, de los cuales 3 mil 739 millones (35 por ciento) 

han retirado afiliados de Afore Coppel y Azteca. 

 

 

¿Retiraste dinero de tu Afore? Tendrás que trabajar un año más para recuperar las 

semanas de cotización que perdiste 

Cada trabajador que ha realizado un retiro de su Afore debido al desempleo, tendrá 
que trabajar un año más para poder recuperar las semanas cotizadas que perdió, 
según datos de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro (Consar). 

Entre 2019 y julio de 2020 un total de 2.5 millones de trabajadores retiraron el 
equivalente a 150 millones de semanas de cotización, un promedio de 60 semanas 
de cotización por trabajador, señaló Mario A. Di Constanzo, asesor financiero. 

 

Regresan a Suterm pensiones doradas 

Pese a los mayores costos que implica para la endeudada Comisión Federal de 

Electricidad (CFE), sus trabajadores tendrán el trato de privilegio que les había 

retirado la reforma energética. 

Más de 45 mil trabajadores, de los 94 mil que tiene la empresa, recuperaron el 

esquema de jubilación y pensiones tras concluir la revisión del contrato colectivo 

2020-2022. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/08/20/economia/023n1eco
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/retiraste-dinero-de-tu-afore-tendras-que-trabajar-un-ano-mas-para-recuperar-las-semanas-de-cotizacion-que-perdiste
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/retiraste-dinero-de-tu-afore-tendras-que-trabajar-un-ano-mas-para-recuperar-las-semanas-de-cotizacion-que-perdiste
https://www.reforma.com/regresan-a-suterm-pensiones-doradas/ar2013197?v=2
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Afores ingresaron 21,684 millones de pesos por cobro de comisiones 

Durante los primeros siete meses del año, las administradoras de fondos para el 

retiro percibieron 21,684.8 millones de pesos por el cobro de comisión que hacen a 

más de 67 millones de trabajadores que ahorran para su pensión, de acuerdo con 

información de la Consar 

Durante los primeros siete meses del año, las administradoras de fondos para el 

retiro (afores) percibieron 21,684.8 millones de pesos por el cobro de comisión que 

hacen a más de 67 millones de trabajadores que ahorran para su pensión, de 

acuerdo con información de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el 

Retiro (Consar). 

 

Revés en CFE, a las pensiones 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) redujo de 65 a 55 años la edad para 

jubilarse, con lo cual regresó al esquema anterior a la reforma energética, tras la 

reciente negociación de su contrato colectivo. 

El Sindicato Único de Trabajadores de la República Mexicana (Suterm) informó que 

el contrato colectivo 2020-2022 retornó a las condiciones de jubilación establecidas 

en 2014, en donde las mujeres van a retirarse con 25 años de servicio sin importar 

la edad, y los hombres 25 años de servicio y 55 de edad, o bien 30 años de trabajo, 

sin importar la edad. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Afores-ingresaron-21684-millones-de-pesos-por-cobro-de-comisiones-20200819-0137.html
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/amlo-cfe-nuevas-pensiones-antiguedad-retiro-jubilacion-sindicato-unico-trabajadores/


                                                                                                                                                                                    

32 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA


                                                                                                                                                                                    

33 
 

 

 

Queda Pemex a medias en campos prioritarios 

Las expectativas de producción de Pemex en sus 20 campos prioritarios se han 

quedado a mitad del camino. 

A la fecha, estos campos producen apenas la mitad de lo que se había proyectado 

para este año. 

 

Quebrantos de Pemex a la baja; impacto del huachicol 

En lo que va del año, Pemex registró un quebranto por 55.8 millones de pesos por 

robo de hidrocarburos, cifra que mantiene una tendencia a la baja gracias a la 

estrategia que está siguiendo la empresa del Estado en conjunto con otros 

organismos gubernamentales para erradicar dicho delito. 

En el acumulado de 2015 a la fecha, la afectación a Pemex es por más de 3 mil 

997.08 millones de pesos, pues en la administración pasada las tomas clandestinas 

y el desvío de los hidrocarburos se dispararon de forma exponencial afectando las 

finanzas de la compañía. 

 

 

Piden 400 mil acreditados apoyos a Infonavit 

Con cuatro meses de vigencia, más de 403 mil trabajadores han solicitado algún 

esquema de apoyo al Infonavit, de los cuales 127 mil 271 se acogieron al seguro de 

desempleo, 82 mil 309 pidieron, además de este seguro, diferir sus pagos y 94 mil 

263 requirieron prorrogar el pago de sus intereses. 

Además, otros 99 mil 612 trabajadores reportaron que tuvieron una reducción 

salarial, por lo que se les otorgó una disminución en el pago mensual de su hipoteca. 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/queda-pemex-a-medias-en-campos-prioritarios/ar2013172?v=6
https://www.dineroenimagen.com/economia/quebrantos-de-pemex-la-baja-impacto-del-huachicol/125964
https://www.reforma.com/piden-400-mil-acreditados-apoyos-a-infonavit/ar2013161?v=2
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Bajío, apuesta de constructores para detonar la economía mexicana 

La CMIC propone desarrollar 36 obras en San Luis Potosí, Aguascalientes, 

Guanajuato y Querétaro con una inversión de 85,715 millones de pesos. 

Frente al impacto del Covid-19 en la economía mexicana, los empresarios del sector 

de la construcción proponen el desarrollo de proyectos en las regiones del país, 

cuya inversión asciende a 369,909 millones de pesos. 

 

Medidas de Banxico, sin impacto en Pymes 

El incremento de 5.7 por ciento en el crédito que la banca otorgó a las micro, 

pequeñas y medianas empresas (MiPymes) en el primer semestre del año no se 

atribuye a las medidas implementadas por el Banco de México (Banxico), pues el 

monto que el organismo destinó al sistema bancario ante la pandemia por Covid-19 

se ha utilizado en medidas de provisión de liquidez, señaló HR Ratings. 

De acuerdo con la calificadora, de los 800 mil millones de pesos que destinó el 

banco central para este propósito, sólo se habían utilizado 295 mil millones hasta el 

31 de julio de este año. De este monto, la mayor parte se otorgó a incrementos de 

liquidez durante horarios de operación y ventanilla; y el restante se atribuye a 

medidas para fomentar un comportamiento ordenado en mercados financieros, 

como permutas de valores gubernamentales, y otras acciones similares. 

 

Privados invierten millones en puerto de Veracruz 

Unos meses antes de concluir el sexenio anterior, el entonces director de la 

Administración Portuaria Integral de Veracruz (Apiver), Juan Ignacio Fernández 

Carbajal, firmó cinco contratos de cesión parcial de derechos con las empresas 

IEnova, Gramosa, Opever (Grupo Logra), Hutchison Ports y Pinfra, para que 

construyeran y explotaran durante 20 años las cinco terminales del nuevo puerto. 

El exdirector de la API y hermano del presidente de Femsa, José Antonio Fernández 

Carbajal, conocido como El Diablo, asentó su firma en los cinco contratos firmados 

mediante los cuales cedió 2.5 de los 2.8 kilómetros de muelle con los que cuenta el 

nuevo recinto para la operación de las terminales de fluidos e hidrocarburos 

(IEnova), de usos múltiples (Pinfra-Infraestructura Portuaria Mexicana), de 

contenedores (Hutchison), de granel agrícola (Gramosa) y granel mineral (Opever). 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Bajio-apuesta-de-constructores-para-detonar-la-economia-mexicana-20200820-0006.html
https://www.razon.com.mx/negocios/medidas-banxico-impacto-pymes-402204
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/privados-invierten-millones-en-puerto-de-veracruz-empresas-pagos-ienova-gramosa-opever-amlo-revocacion-contrato-5649114.html
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EU analiza imponer sanciones a importaciones agrícolas de México 

El gobierno de Estados Unidos analiza la posible imposición de remedios 

comerciales a las importaciones de productos agrícolas, lo que amenaza con dañar 

las exportaciones mexicanas. 

En la actual temporada, de octubre de 2019 a junio de 2020, México se ubicó como 

el primer proveedor de frutas frescas y congeladas en el mercado estadounidense, 

con envíos por 6,096 millones de dólares, y también como la primera fuente externa 

de frutas preparadas y preservadas, con 508 millones de dólares. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/EU-analiza-imponer-sanciones-a-importaciones-agricolas-de-Mexico-20200819-0131.html
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

 

Se gana mucho si se conoce todo sobre el caso Lozoya, dice AMLO de filtración de 

denuncia 

El presidente Andrés Manuel López Obrador reafirmó este jueves su llamada a 

hacer pública toda la información relativa al proceso que se sigue contra Emilio 

Lozoya, exdirector de Petróleos Mexicanos. 

"En este caso del señor (Emilio) Lozoya vamos a ganar mucho si se garantiza el 

derecho a la información, que se 'ventilen' estas cosas", dijo en su conferencia de 

prensa desde Zacatecas. 

La declaración del presidente se da después de la filtración de la denuncia del 

exdirectivo de Pemex presentada ante la Fiscalía General de la República (FGR). 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-20-de-agosto-5649306.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/se-gana-mucho-si-se-conoce-todo-sobre-el-caso-lozoya-dice-amlo-de-filtracion-de-denuncia
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/se-gana-mucho-si-se-conoce-todo-sobre-el-caso-lozoya-dice-amlo-de-filtracion-de-denuncia
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Lozoya implica a Salinas, Calderón y Peña Nieto 

Emilio Lozoya Austin, exdirector de Petróleos Mexicanos, denunció que legisladores 

del PAN lo extorsionaron para entregar su voto a favor de las reformas estructurales 

que el expresidente Enrique Peña Nieto impulsó durante la administración pasada. 

Según la denuncia de hechos que Lozoya Austin presentó ante la Fiscalía General 

de la República (FGR) el pasado 11 de agosto, señaló no sólo a Peña Nieto y a Luis 

Videgaray por hechos probablemente constitutivos de delito sino a diversos 

panistas, una periodista y a los expresidentes Felipe Calderón y Carlos Salinas. 

Lozoya implica a Peña Nieto en sobornos multimillonarios, compra de votos en el 

Poder Legislativo y financiamiento ilegal de campaña política; a Calderón en 

sobornos para la compra de Etileno XXI, y a Salinas en tráfico de influencias para 

contratación de obras a favor de su hijo. 

 

 

“Venganza, escándalo, y mentiras”, acusan Calderón, Meade y Anaya ante 

denuncia de Lozoya 

El expresidente Felipe Calderón aseguró este miércoles que el manejo “ilegal y 

mediático” del caso de Emilio Lozoya, exdirector de Petróleos Mexicanos (Pemex), 

es utilizado por el actual mandatario mexicano, Andrés Manuel López Obrador, 

como un “instrumento de venganza y persecución política”. 

Por medio de un tuit, Calderón afirmó que a López Obrador “no le interesa la 

justicia, sino el linchamiento”, motivo por el cual, indicó el expanista, está haciendo 

acusaciones “ridículas” en su contra.  

Este miércoles, se filtró la denuncia de hechos que Lozoya presentó ante la Fiscalía 

General de la República (FGR). En ella, el exdirector de Pemex detalló los nombres 

de políticos y exfuncionarios vinculados a los sobornos del caso Odebrecht, y 

señaló a los expresidentes Felipe Calderón, Enrique Peña Nieto y Carlos Salinas de 

Gortari. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/lozoya-implica-salinas-calderon-y-pena-nieto
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/lozoya-carlos-salinas-busco-que-pemex-diera-contratos-su-hijo
https://latinus.us/2020/08/19/venganza-escandalo-mentiras-calderon-meade-anaya-denuncia-lozoya/
https://latinus.us/2020/08/19/venganza-escandalo-mentiras-calderon-meade-anaya-denuncia-lozoya/
https://twitter.com/latinus_us


                                                                                                                                                                                    

38 
 

 

Lozoya embarra a la columnista Lourdes Mendoza y al periódico El Financiero 

Como parte de su denuncia ante la Fiscalía General de la República (FGR), el 

exdirector de Petróleos Mexicanos (Pemex), Emilio Lozoya Austin, reveló que, por 

órdenes del exsecretario de Hacienda y Crédito Público, Luis Videgaray Caso, 

regaló una bolsa Chanel a la columnista Lourdes Mendoza, y el periódico El 

Financiero presuntamente recibió un crédito de 100 millones de dólares. 

En la denuncia de 63 cuartillas, Lozoya describe que Videgaray le pidió comprar 

una bolsa de la marca Chanel de entre 4 mil y 5 mil dólares a Mendoza, quien 

presuntamente habría recibido el obsequio. 

Lo anterior, según el excolaborador de Enrique Peña Nieto, era parte de la relación 

que el también excanciller presumía tener con periodistas y medios de 

comunicación, sin especificar cuáles, a excepción de Mendoza y El Financiero. 

 

Destapan cloaca 

En la denuncia penal que presentó el pasado 11 de agosto ante la Fiscalía General 

de la República, Emilio Lozoya Austin acusó a 16 políticos y ex altos funcionarios, 

entre ellos los ex presidentes de la República Enrique Peña, Felipe Calderón y 

Carlos Salinas de participar en distintos hechos de corrupción y tráfico de influencias 

y de haber causado un daño al patrimonio nacional por sus ilícitos. 

También salpicó a Ricardo Anaya y José Antonio Meade, dos ex candidatos 

presidenciales que contendieron en 2018 contra Andrés Manuel López Obrador. 

 

Revela moches y amenazas de Hinojosa y Grupo Higa 

Emilio Lozoya asentó en su declaración ante la FGR que, tras el escándalo de la 

Casa Blanca, Juan Armando Hinojosa, dueño de Grupo Higa, cobraba moches a 

otras empresas para gestionar contratos con SCT y Pemex con la venia de Enrique 

Peña Nieto. 

"Es de mi conocimiento -por propia voz de Juan Armando Hinojosa-, que recibía 

este tipo de comisiones, que normalmente, oscilaban entre el 2 y el 5% del total del 

costo final de las obras. Dichos montos eran entregados en efectivo a Juan Armando 

Hinojosa y, este a su vez, los compartía -también en efectivo-, con Enrique Peña 

Nieto", aseveró. 

https://www.proceso.com.mx/644374/lozoya-embarra-columnista-lourdes-mendoza-periodico-el-financiero
https://www.reforma.com/destapan-cloaca/ar2013226?v=7
https://www.reforma.com/revela-lozoya-moches-y-amenazas-de-hinojosa-y-grupo-higa/ar2013141?v=4
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'Conmigo se van a topar con pared': Anaya denunciará a Lozoya por daño moral 

El excandidato presidencial, Ricardo Anaya Cortés, informó en un comunicado y 

en un video que denunciará al exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, por daño 

moral. 

Luego de que Lozoya señalara al también exdiputado federal por presuntamente 

recibir 6 millones 800 mil pesos en el marco de la aprobación de la reforma 

energética. 

"Mañana, a las 9 en punto de la mañana, que abren los juzgados, iniciaré acciones 

legales ante un tribunal federal a fin de demandar por daño moral a Emilio 

Lozoya", señaló en la grabación. 

 

Reacciones al caso Lozoya: Calderón acusa a AMLO, Anaya anuncia demanda y 

Meade asegura estar localizable 

El ex presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa, rechazó la noche de este 

miércoles las supuestas declaraciones que hizo el ex director de Petróleos 

Mexicanos (Pemex), Emilio Lozoya, en su contra sobre su presunta responsabilidad 

en los sobornos de la empresa brasileña Odebrecht. 

Así lo expresó el ex mandatario, de 2006 al 2012, a través de su cuenta de twitter: 

El manejo ilegal y mediático del caso confirma que Lozoya (con el chantaje de tener 

presa a su mamá) es utilizado por López Obrador como un instrumento de venganza 

y persecución política. No le interesa la justicia, sino el linchamiento, haciendo en 

mi caso acusaciones ridículas 

Cabe mencionar que antes de esta publicación, el ex panista había replicado un tuit 

de Carlos Ugalde, ex consejero del entonces Instituto Federal Electoral (IFE), donde 

señaló que estas filtraciones son una violación al debido proceso. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/conmigo-se-van-a-topar-con-pared-anaya-denunciara-a-lozoya-por-dano-moral
https://www.infobae.com/america/mexico/2020/08/20/felipe-calderon-reacciono-asi-a-las-acusaciones-de-emilio-lozoya/
https://www.infobae.com/america/mexico/2020/08/20/felipe-calderon-reacciono-asi-a-las-acusaciones-de-emilio-lozoya/
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Se consuma: Cofepris pasa al control de López-Gatell 

A partir de este jueves, la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos 

Sanitarios (Cofepris), la Comisión Nacional contra las Adicciones (Conadic) y otras 

11 oficinas gubernamentales quedarán bajo la responsabilidad de Hugo López-

Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, según se publicó en 

el Diario Oficial de la Federación (DOF). 

“Esto es una instrucción que giró el presidente de la República, desde luego también 

el doctor Jorge Alcocer que la ejecuta y corresponde simplemente a un cambio de 

adscripción, y al subsecretario de prevención y promoción se le ha asignado la tarea 

de facilitar el proceso de reestructuración de Cofepris, y lo que buscamos es tener 

mejor regulación y transparencia, hay que limpiar de corrupción el país, pero en las 

regulaciones sanitarias también hay preocupaciones al respecto”, pronunció López-

Gatell en la conferencia vespertina de este miércoles 19 de agosto. 

 

IP: en riesgo, reconocimiento global de la Cofepris 

Desde este jueves el órgano regulador le reportará a la Subsecretaría de Prevención 

y Promoción de la Salud de Hugo López-Gatell; el empresariado buscará una 

reunión para despejar dudas. 

La degradación administrativa de la Comisión Federal para la Protección contra 

Riesgos Sanitarios (Cofepris), que desde este jueves reportará a la Subsecretaría 

de Prevención y Promoción de la Salud, a cargo de Hugo López-Gatell, puede 

afectar la autonomía del órgano regulador los alimentos, químicos y dispositivos 

médicos en México, lo que en última instancia pone en riesgo su certificación como 

agencia sanitaria de referencia internacional, alertaron miembros del sector 

empresarial. 

 

Congreso de CDMX analiza prohibir la venta de comida chatarra y refrescos a 

menores de edad 

La iniciativa presentada por el integrante del grupo parlamentario de Morena, el 

diputado local Miguel Ángel Macedo Escartín, busca coadyuvar a la prevención de 

enfermedades generadas por sobrepeso y obesidad. 

El diputado local de Morena, Miguel Ángel Macedo Escartín, presentó una iniciativa 

ante el Congreso de la Ciudad de México en la que propone prohibir la venta de 

productos chatarra y refrescos a menores de edad. 

https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/cofepris-conadic-y-otras-11-oficinas-estaran-bajo-la-responsabilidad-de-hugo-lopez-gatell
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/IP-en-riesgo-reconocimiento-global-de-la-Cofepris-20200820-0002.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Congreso-de-CDMX-analiza-prohibir-la-venta-de-comida-chatarra-y-refrescos-a-menores-de-edad-20200819-0132.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Congreso-de-CDMX-analiza-prohibir-la-venta-de-comida-chatarra-y-refrescos-a-menores-de-edad-20200819-0132.html
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Kamala Harris acepta la nominación demócrata a la vicepresidencia 

Con el racismo estructural que padece Estados Unidos como parte principal de su 

discurso, Kamala Harris aceptó la nominación de vicepresidenta por parte de Joe 

Biden, en caso de ganar la elección del próximo 3 de noviembre. 

Por primera vez una mujer negra y de origen asiático tomó el escenario con la 

posibilidad de ocupar ese cargo y recordó sus orígenes. A su mamá, que llegó de 

India para estudiar medicina, y a su papá, que dejó Jamaica, con el sueño de 

estudiar economía. 

 

Pelosi critica a Trump por atacar a las mujeres; “Kamala hará que ellas sean 

escuchadas”, afirma 

La presidenta de la Cámara de Representantes, Nancy Pelosi, criticó este 

miércoles el trato del presidente Donald Trump hacia las mujeres, a quienes llamó 

a votar por el candidato demócrata Joe Biden en las elecciones de noviembre. 

Pelosi, demócrata de California, afirmó durante la Convención Nacional 

Demócrata que ella ha “visto de primera mano las faltas de respeto de Donald 

Trump hacia los hechos, las familias trabajadoras y las mujeres en particular”. 

 

Trump trata a la presidencia como un ‘reality show’ para llamar la atención: Obama 

Barack Obama, expresidente de Estados Unidos, dijo el miércoles que el actual 

mandatario, Donald Trump, trata a la presidencia como un reality show “para llamar 

la atención que ansía”. 

El exmandatario emitió una dura reprimenda al presidente Trump en la Convención 

Nacional Demócrata, acusando a su sucesor de desatar los “peores impulsos” en 

Estados Unidos y de estar dispuesto a “derribar” la democracia para ganar las 

elecciones de noviembre. 

Obama luego enumeró algunas de las consecuencias que, afirmó, fueron producto 

de cómo Trump ha actuado en los últimos cuatro años, como las más de 173 mil 

muertes de estadounidenses por la pandemia del coronavirus. 

https://latinus.us/2020/08/19/kamala-harris-acepta-nominacion-democrata-vicepresidencia/
https://latinus.us/2020/08/19/pelosi-critica-trump-faltas-hacia-mujeres-kamala/
https://latinus.us/2020/08/19/pelosi-critica-trump-faltas-hacia-mujeres-kamala/
https://latinus.us/2020/08/19/trump-trata-presidencia-reality-show-llamar-atencion-obama/
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Trump anuncia que buscará restablecer sanciones contra Irán en la ONU 

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, anunció que va activará un 

controvertido procedimiento en la ONU para restablecer todas las sanciones 

internacionales contra Irán. 

"Hoy voy a pedirle al secretario de Estado, Mike Pompeo, que notifique al Consejo 

de Seguridad de la ONU que Estados Unidos quiere restablecer todas las sanciones 

de Naciones Unidas contra Irán que están suspendidas", anunció Trump a los 

periodistas en la Casa Blanca. 

Horas antes, el secretario de Estado, Mike Pompeo, anunció que visitará Nueva 

York este jueves para impulsar en la ONU un intento de recuperar las sanciones 

internacionales contra Irán levantadas a raíz del acuerdo nuclear de 2015. El 

funcionario tiene previsto reunirse, entre otros, con el secretario general de 

Naciones Unidas, António Guterres, según anunció el vocero del diplomático 

portugués. 

 

China 'calma las aguas' y asegura que retomará pronto negociación comercial con 

EU 

China confirmó este jueves sus planes de conversar pronto con funcionarios 

estadounidenses para revisar el progreso de su acuerdo comercial, un compromiso 

poco común entre las economías más grandes del mundo a medida que las 

relaciones se deterioran en otros temas que van desde los derechos humanos en 

Hong Kong hasta el dominio tecnológico. 

Las dos naciones se mantendrán en contacto a corto plazo, dijo este jueves el 

portavoz del Ministerio de Comercio, Gao Feng, en Beijing cuando se le preguntó si 

la reunión se llevará a cabo. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/trump-anuncia-eu-buscara-reimponer-sanciones-iran-onu
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/china-calma-las-aguas-y-asegura-que-retomara-pronto-negociacion-comercial-con-eu
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/china-calma-las-aguas-y-asegura-que-retomara-pronto-negociacion-comercial-con-eu
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BAJO RESERVA  

Excandidatos presidenciales en la lista de Lozoya 

En 60 páginas el exdirector de Pemex, hace su relato y versión de la manera en que 

la empresa brasileña Odebrecht no solo realizó acuerdos para la entrega de 

sobornos por contratos, sino que llegó el momento que logró tener influencia sobre 

las decisiones del Presidente y del Poder Legislativo de México. Logró, dice Emilio 

Lozoya, “ejercer control sobre las instituciones del Estado”. De ser cierto lo señalado 

por el exfuncionario en busca de obtener beneficios legales, el dinero de la firma 

brasileña pasó no solo por el presidente en turno, Enrique Peña Nieto, sino que 

alcanzó por vía del entonces secretario de Hacienda, Luis Videgaray, a quienes en 

2018 fueron los candidatos a la presidencia, Ricardo Anaya, del PAN, y José 

Antonio Meade, aspirante del PRI. 

 

CARLOS LORET DE MOLA 

HISTORIAS DE REPORTEROS 

Expediente Lozoya: la demanda contra Salinas de Gortari 

Emilio Lozoya ha puesto sobre la mesa de la Fiscalía General de la República un 

bombón difícil de resistir para el presidente López Obrador: la posibilidad de 

demandar al expresidente de México Carlos Salinas de Gortari, uno de los 

enemigos favoritos del presidente Andrés Manuel López Obrador. 

La demanda sería entre particulares, pero podría llevar todo el respaldo y cabildeo 

del gobierno federal mexicano. Según me revelan fuentes bien informadas, la 

decisión de que Lozoya demande a Salinas está aún siendo analizada. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/excandidatos-presidenciales-en-la-lista-de-lozoya
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
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HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

En Sonora, la militarización de AMLO ya fracasó 

El viernes pasado 35 policías municipales de Guaymas fueron cesados por no 

haber realizado el examen de Control de Confianza, C3, según lo ordena la Ley de 

Seguridad Pública para el Estado de Sonora. La mayor parte de los agentes (25) se 

negaron a aceptar la notificación y anunciaron que emprenderían medidas legales. 

Al día siguiente, mientras regaba unas plantas en el jardín de su casa, el policía 

municipal Remberto Gastélum Barrios, uno de los despedidos, fue atrozmente 

asesinado. Un hombre que arribó a su domicilio a bordo de un vehículo de color 

blanco, le disparó al menos 30 veces, con un arma larga, en la cabeza y el cuerpo. 

Testigos afirmaron que el automóvil blanco había pasado dos veces frente a la casa. 

A la tercera, uno de los tripulantes descendió con el arma entre las manos y abrió 

fuego. 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

San Luis: para unos “decepcionante”, para otros “exitosa” 

Gobernadores de oposición que participaron ayer en el encuentro de San Luis 

Potosí se dijeron ayer “decepcionados y molestos” con la respuesta que les dio el 

Presidente en el diálogo privado que sostuvieron con él en el Centro de 

Convenciones de la capital potosina. Después de varios meses de no haber podido 

tener un encuentro directo con el Presidente, las expectativas de los mandatarios 

estatales eran que ahí sí habría oportunidad de diálogo y entendimiento real, pero 

el resultado, dijeron, fue un “diálogo de sordos, decepcionante y muy frustrante”, en 

palabras de al menos tres gobernadores consultados de distintos partidos. “Fue 

como una mañanera, los mismos temas y la misma retórica, sin respuestas 

concretas ni voluntad política del Presidente para atender los reclamos y 

necesidades apremiantes y urgentes de los estados”, comentó un mandatario 

panista. 

Sin embargo, gobernadores del PRI y de Morena, consultados sobre el mismo 

encuentro, vieron la reunión con una óptica totalmente distinta. “Fue una gran 

reunión, con muchos acuerdos y un diálogo abierto y productivo.  

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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RICARDO RAPHAEL 

POLITICA ZOOM 

La reunión de la Conago: sin choques ni aspavientos 

Llegaron a la cita de San Luis Potosí en situación de desventaja: disminuidos 

políticamente, endeudados y dependientes en casi todo de la Federación. La 

debilidad es tanta que los mandatarios locales tardaron un año y ocho meses para 

reunirse, todos juntos, con el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

La Confederación Nacional de Gobernadores (Conago), que en otro tiempo fue tan 

poderosa, hoy gravita con poco peso dentro del Estado mexicano. Las 

circunstancias de esa debilidad tienen más de una causa. Destaca que los partidos 

de oposición atraviesan por una muy mala racha en la opinión pública y que la 

mayoría de los gobernadores no pertenecen a la fuerza política gobernante. El 

prólogo de la reunión fue la denuncia que hizo Emilio Lozoya sobre la corrupción 

que involucró a priistas y panistas a propósito de la reforma energética. 

 

MARIO MALDONADO 

HISTORIA DE NEGOCEOS 

IMSS ficha a peñistas amigos de los Robledo 

Los escándalos en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) se superan uno 

a otro, mientras el presidente Andrés Manuel López Obrador se muestra impávido 

y el director general de la dependencia, Zoé Robledo, solo piensa y se enfoca en 

una cosa: su candidatura al gobierno de Chiapas. 

A la entrega de contratos a empresas vetadas por la Secretaría de la Función 

Pública y por el propio presidente de la República, así como a otras compañías 

relacionadas con la familia Robledo, se suman las contrataciones de una serie de 

exdirectivos de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes de Gerardo Ruiz 

Esparza, probablemente la más corrupta de la historia, en cargos estratégicos del 

IMSS. 

El hombre clave de esta continuidad del peñismo en el gobierno de la 4T es Carlos 

Bussey Sarmiento, amigo personal de la familia Robledo, principalmente del 

hermano del director del IMSS, Gabino Robledo Aburto, también contratista del 

instituto en servicios de monitoreo de información. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

MENOS MAL que traían mascarillas en la foto oficial, pues de lo contrario habría 

sido muy notorio que varios gobernadores no salieron muy contentos de la reunión 

con Andrés Manuel López Obrador. 

EL ENCUENTRO con la Conago no fue muy terso, de entrada, porque el Presidente 

volvió a salir con que tiene "otros datos" y que la economía se está recuperando... 

cosa que por supuesto desestimaron los gobernadores. Cuentan que López 

Obrador hizo gala de su falta de información real y, por lo mismo, de su cerrazón. A 

eso hay que sumar que ya les dijeron que como habrá menos dinero para los 

estados, les toca perseguir y exprimir a los contribuyentes a nivel local. 

 

UNA SEÑAL de la tensión que se vivió en San Luis Potosí es que los 10 mandatarios 

de la Alianza Federalista desairaron la comida con el Presidente y se fueron por su 

lado. Además, a diferencia de la vez anterior, ahora no se hizo público el mensaje 

de AMLO. 

 

EL COLMO es que ya los propios gobernadores están divididos, al grado de que los 

llamados "rebeldes" están considerando seriamente ¡salirse de la Conago! El 

formato de la conferencia, dicen, ya no da para las necesidades actuales. 

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Aplanar Cofepris 

No es común que los regulados aplaudan el trabajo de un regulador. Hace unos 

días, sin embargo, la Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos, Amelaf, 

pidió al gobierno que la Cofepris sea el "garante sanitario" de las compras que haga 

de medicamentos en el extranjero. La Comisión Federal para la Protección contra 

Riesgos Sanitarios "es una dependencia de gobierno que tiene reconocimiento 

internacional, la que ha formado un gran equipo de trabajo, y la respetamos porque 

se ha consolidado por sus resultados al igual que la industria farmacéutica del país, 

gracias a sus enérgicas medidas de supervisión". 

Hubo un tiempo en que este reconocimiento habría sido imposible. La Cofepris, 

fundada en 2001 a imagen y semejanza de la Food and Drug Administration de 

Estados Unidos y de otros organismos similares en Europa, era una organización 

burocrática e ineficaz.  

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-08-20/op187237
https://www.reforma.com/aplanar-cofepris-2020-08-20/op187239?pc=102
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GUADALUPE LOAEZA 

Tres mujeres 

No hay nada que me guste más que hablar de mujeres inteligentes, realizadas y 

libres. No hay nada más seductor que una mujer segura de sí misma, preparada e 

independiente. Y no hay nada más inspirador que una mujer empática, compasiva 

y honesta. Las tres mujeres líderes que estoy a punto de presentarles reúnen, 

precisamente, todos estos dones fundamentales en su actual circunstancia política; 

las tres están conscientes de la importante misión que tienen entre sus manos, de 

allí que no tengan otra cosa en la cabeza que... sacar, a como dé lugar, a Donald 

Trump de la Casa Blanca. 

Kamala Harris (Oakland, California, 1964), de ascendencia jamaicana e india, 

madrastra de dos hijos, con un esposo judío, es una política de izquierda, negra, 

gran luchadora por los derechos humanos, abogada, dos veces fiscal de California, 

senadora y miembro del Partido Demócrata. "Tengo el gran honor de anunciar que 

escogí a Kamala Harris -una valiente luchadora en defensa de los más débiles y de 

los mejores funcionarios públicos del país- como mi compañera de fórmula 

(presidencial)", escribió Joe Biden en Twitter. El ahora candidato a la Presidencia 

no tuvo la menor dificultad de elegir a Harris, entre más de 20 nombres. Sabía de 

su trayectoria como fiscal general y de cómo había enfrentado a los banqueros, 

estimulado a la clase trabajadora y protegido a mujeres y niños del abuso. Como 

hija de migrantes, si alguien conoce esa realidad, es Harris, de 55 años, la primera 

mujer afroamericana en integrar una fórmula presidencial. Ayer en la noche, en la 

tercera jornada de la Convención Demócrata, con un precioso traje color vino y 

viéndose más guapa que de costumbre, después de hablar de las maravillosas 

enseñanzas de su madre, Harris dijo: "Podemos cambiar el curso de la historia". Su 

discurso fue espléndido. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/tres-mujeres-2020-08-20/op187233?pc=102
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SACAPUNTAS 

Por el cariño de EPN 

El ex director de Pemex, Emilio Lozoya, evidencia, en su denuncia contra tres 

expresidentes, lo que de alguna forma siempre fue secreto a voces: la confrontación 

que había en el sexenio pasado entre Luis Videgaray y Miguel Osorio por las 

querencias del presidente Peña Nieto. Pero hasta ahora, el ex titular de la Segob, 

no está embarrado como Videgaray. 

ABM pone $800 mil mdp 

Más que puesta está la banca para dar respaldo financiero al plan de infraestructura 

que se afina en Palacio Nacional. El presidente de la Asociación de Bancos de 

México, Luis Niño de Rivera, indicó que hay $800 mil millones a disposición de ese 

proyecto, aunque aún “no tenemos idea de cuánto van a invertir y en qué van a 

invertir”. O sea, confianza plena. 

 

ALHAJERO 

Martha Anaya  

¿Cadáver político? 

Antes de la mañanera de ayer, no pocos consideraban que el gobernador 

queretano Francisco Domínguez era un “cadáver político”. Se equivocaron.  

Su respuesta frente al Presidente de la República fue imponente. Y desde luego, 

nada fácil. 

El mandatario panista mejor posicionado rumbo al 2024, aprovechó la visita 

de Andrés Manuel López Obrador y su primera mañanera en Querétaro para —

desde la cancha del propio Presidente— referirse al video en que aparece su ex 

secretario particular recibiendo dinero en el Senado.   

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/emilio-lozoya-declaraciones-pemex-enrique-pena-nieto-luis-videgaray-miguel-osorio-alfonso-ramirez-cuellar-sacapuntas-20-agosto-2020/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/alhajero-emilio-lozoya-declaraciones-acusacion-francisco-dominguez-servien-amlo-mananera-martha-anaya-columna/
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Decisión. Nadie observa el otro lado de la moneda. Una minoría da fe a las 

palabras que Emilio Lozoya, exdirector de Pemex, pronunció recién extraditado a 

México. “Fui instrumentalizado”, dijo, y el término tiene mucho de fondo, pues 

quienes lo utilizaron están ahora señalados, el juicio que les espera apenas 

comienza. Lozoya ha ido hablando lo que sabe para el bien del país, pues el silencio 

es la estrategia de muchos políticos caídos en desgracia. Cooperar con las 

investigaciones no es poca cosa. De ahí la importancia de sus revelaciones. En el 

caso surgen cada día nuevos nombres. Los políticos de varios partidos deberán ser 

investigados. En esta trama millonaria en la que están involucrados varios 

personajes de alta jerarquía, urge imponer justicia. Un primer y gran paso es 

que Lozoya no haya optado por el silencio, como otros. El temple para hacerlo, 

pocos. 

 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Veneno que no mata 

No tengo idea de qué tan sólidos son los señalamientos contra diversos políticos 

que han surgido en el contexto del extraño proceso contra Emilio Lozoya, en el que 

el extraditado exdirector de Pemex ha metamorfoseado de acusado en acusador. 

Y no creo ser el único con esa duda porque, hasta ahora, el relato de Lozoya sobre 

cómo fue “obligado” a corromperse y corromper a otros ha aparecido de manera 

fragmentada y siempre en la esfera mediática. La única evidencia que sustentaría 

lo que aparentemente ha declarado ante la Fiscalía General de la República es un 

video de poco más de cuatro minutos que fue colgado de manera anónima en 

internet, mismo que, de inmediato, fue desconocido por la propia FGR. 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1400929
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/veneno-que-no-mata/1400917
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LEO ZUCKERMANN  

Vergonzosa reacción frente al coronavirus 

No, no voy a hablar de la vergonzosa respuesta del gobierno mexicano, y en 

particular del doctor Hugo López-Gatell, para enfrentar la pandemia del covid-19. 

No. Voy a hablar de la reacción de las dos superpotencias mundiales: China y 

Estados Unidos. 

Comienzo con el gigante asiático, que fue donde comenzó la epidemia, para ser 

más precisos, en la ciudad de Wuhan. De acuerdo a un reporte que apareció ayer 

en The New York Times, agencias de seguridad de Estados Unidos habrían 

comprobado que las autoridades locales del Partido Comunista Chino de Wuhan y 

la provincia de Hubei no informaron a las autoridades centrales de Pekín sobre la 

aparición y transmisión entre humanos del nuevo virus. 

ALICIA SALGADO 

Lozoya, ¿un caso de “autocorrección”? 

Conocí a Emilio Lozoya, exdirector general de Pemex, cuando era encargado de 

Asuntos Internacionales de la campaña del expresidente Enrique Peña Nieto, y el 

contenido de la denuncia que ha sido exhibida, bajo la petición del presidente 

Andrés Manuel López Obrador —como el video de los fajos de dinero— tiene el 

mismo objetivo que le señalé justo cuando era extraditado el exdirector general de 

Pemex. 

La Fiscalía General del República, de Alejandro Gertz, tendrá que judicializar el 

expediente presentado. De lo contrario se convertirá en un misil de retorno, no para 

él, sino para el Presidente. 

DAVID PARAMO 

Cortina de azúcar III 

El cada vez más poderoso subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, está 

aprovechando su nueva popularidad no sólo para reunir mayores atribuciones, 

hasta la Cofepris le quieren entregar, sino para lanzar su campaña en contra de las 

refresqueras y cierto tipo de empresas de alimentos procesados. 

Lo que era una ilusión para él cuando era financiado por la Fundación Bloomberg, 

ahora se está convirtiendo en la posibilidad real de pasar legislaciones en 

prácticamente todas las entidades, en las cuales no se beneficiará la salud de los 

mexicanos, especialmente los niños, sino que será profundamente dañina no para 

las grandes empresas, sino para las micro y pequeñas tiendas: más de dos millones 

de mexicanos. 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/vergonzosa-reaccion-frente-al-coronavirus/1400918
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/lozoya-un-caso-de-autocorreccion/125963
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/cortina-de-azucar-iii/125959
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EL CONTADOR 

El Contador 

1. La empresa petrolera Iberoamericana de Hidrocarburos Exploración y Producción 

de México, que dirige Eduardo López Ortiz, tiene planeada la perforación de un pozo 

exploratorio terrestre en el bloque que le fue adjudicado en la Ronda 2.3 y que se 

encuentra en el norte del país, entre los estados de Tamaulipas y de Nuevo León. 

La empresa espera ejercer 4.6 millones de dólares a fin de determinar el potencial 

de hidrocarburos con el que cuenta, específicamente gas seco, pues se espera 

incorporar 1.2 mil millones de pies cúbicos en recursos prospectivos. La empresa 

comenzará con los trabajos en diciembre y se espera que termine, a más tardar, en 

enero del próximo año. 

JOSÉ YUSTE 

LópezGatell, su sesgo antiempresarial 

Es el funcionario que al principio de la pandemia supo explicar el nuevo virus. Que, 

incluso, sus conferencias las denominaban café con aroma de Gatell. Es el 

subsecretario que supo jugar su futuro político y en momentos clave se ganó la 

confianza del Presidente. ¿Recuerda la frase: “El Presidente tiene fuerza moral no 

de contagio”? Además, el subsecretario supo leer que la principal fuerza opositora 

a López Obrador venía de los gobernadores, y les hizo la vida complicada con los 

semáforos epidemiológicos. 

Y justo cuando el Presidente se reuniría con los gobernadores, quienes habían 

pedido la renuncia de López-Gatell, López Obrador le da superpoderes. 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

El domador en la jaula 

Si estuviéramos en los setentas, Andrés Manuel López Obrador hubiera inaugurado 

la reunión de ayer en San Luis Potosí diciendo: La República está reunida, como 

durante cinco años lo hizo José López Portillo. 

Dicho esto, debo apuntar que este encuentro es el más importante de los que ha 

convocado López Obrador con el peso de que en aquellos tiempos todo era PRI y 

hoy casi todo es Morena, de no ser por la resistencia de una decena de 

gobernadores de oposición panista a los que aflojaron en la víspera con un video. 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/125958
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/lopez-gatell-su-sesgo-antiempresarial/125957
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-domador-en-la-jaula
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TRASCENDIO 

Trascendió 

Que entre las revelaciones que arrojó la declaración de Emilio Lozoya en su 

denuncia ante la FGR está que el ex presidente Enrique Peña Nieto se mandó 

construir con la firma Higa una casa de retiro en Estado de México con un museo 

para exhibir imágenes, galardones y reconocimientos de su paso por el Ejecutivo. 

Otro pasaje del documento refiere que en una gira por Veracruz, el entonces 

gobernador, Javier Duarte, le entregó una carpeta con una foto y unas llaves: la 

instantánea era de un Ferrari que perteneció al ex presidente Adolfo López Mateos y 

las llaves eran del vehículo, que al final fue depositado en una bodega. 

Que entre las primeras reacciones el ex mandatario Felipe Calderón se dijo 

“linchado”, el ex candidato Ricardo Anaya anunció que hoy presentará denuncia y 

el también ex aspirante a la Presidencia José Antonio Meade se declaró 

“localizable” para lo que proceda. A ver. 

 

CARLOS PUIG 

Alito (el del PRI) cuenta un chiste 

Escándalos políticos exhibidos en los medios siempre dan para momentos que, si 

no fuera por la tragedia que significan los robos vistos, son buenos chascarrillos. 

Ayer Alejandro Moreno, o Alito, como le dicen, presidente nacional del PRI nos 

regaló uno de esos momentos. En entrevista con Danielle Dithurbide y Enrique 

Campos, el ex gobernador de Campeche dijo, entre otras cosas, lo siguiente. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Sobre el tamaño de la pandemia 

Conforme pasan los días, crece la distancia entre el tamaño de la pandemia que 

describe el gobierno y la que ven los especialistas. 

No es una distancia menor. Lo que sabemos con cifras del gobierno es que los 

contagios van a la baja y que va a la baja también el número de pruebas que se 

hacen en México. Los hechos son coherentes entre sí: a menos pruebas, menos 

contagios detectados. 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_86
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/alito-el-del-pri-cuenta-un-chiste
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/sobre-el-tamano-de-la-pandemia
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CARLOS MARIN 

Se recompensa la ineficiencia 

Del inmerecido mayor poder que se le otorgó al subsecretario Hugo López-Gatell 

regalándole 13 dependencias, sobresalta que se incluya a la Comisión Federal para 

la Protección contra Riesgos Sanitarios, la Cofepris, órgano descentralizado y 

estratégico del gobierno, vinculado a la Secretaría federal de Salud. 

El presidente López Obrador tuvo la oportunidad de repensarlo y no degradarla, ya 

que perderá su autonomía técnica, operativa y administrativa. 

 

 

CONFIDENCIAL 

Romo y la falta de creatividad en el gobierno 

Al jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo, le salió su vena empresarial 

y, en su participación en la 75 Asamblea (virtual) de la Caintra de Nuevo León, lanzó 

una autocrítica al gobierno federal. Reprochó que en la administración pública no 

existe una cultura motivacional y de creatividad, como la de los industriales 

manufactureros de ese estado norteño, su tierra natal. “Si esta forma de trabajo, 

esta mística de motivar la creatividad y a la innovación de miles de sus agremiados, 

existiera en el gobierno, si esta cultura existiera en el gabinete, México sería otro”, 

aseguró. 

La fuerza de contagio 

Entre los asistentes de la Conago y del gabinete federal a la reunión en San Luis 

Potosí se pudo ver a quienes no usaron cubrebocas pues, al ya haber tenido Covid-

19, la suya ya no es “una fuerza de contagio”. Es el caso del titular del IMSS, Zoé 

Robledo, y los gobernadores de Hidalgo y Tabasco, Omar Fayad y Adán Augusto 

López, por citar algunos. Pero también se vio a otros que, a pesar de no haber 

contraído el virus, “olvidaron” el tapabocas. Es el caso de los titulares de Salud, 

Defensa, Marina y Trabajo, entre otros. Quizá todos ellos piensen que la suya no es 

una fuerza de contagio, sino “una fuerza moral”, como la del Presidente, según 

aseguró en alguna ocasión el subsecretario Hugo López-Gatell. 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/se-recompensa-la-ineficiencia
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/romo-y-la-falta-de-creatividad-en-el-gobierno
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ENRIQUE QUINTANA 

¿Se volvieron locos los mercados? 

Ayer se dio un hito en la historia bursátil mundial. El valor de mercado de la empresa 

Apple superó los 2 billones (trillions) de dólares, aunque al final de la jornada 

retrocedió a 1.98 billones. 

En lo que va del año, el valor de esta firma creció ya en 57.6 por ciento, lo que 

significa que ha incrementado su valor en 723 mil millones de dólares. Esto significa 

que su valor creció en 3 mil 440 millones de dólares al día en promedio. 

 

DARÍO CELIS 

López-Gatell, candidato de los ultras para el 2024 

Los duros de la 4T ya tienen a su candidato a la Presidencia para el 2024. Se 

llama Hugo López-Gatell (no es broma). Y Andrés Manuel López Obrador se ha 

encargado de pavimentarle el camino. 

La última decisión del Presidente de la República, de conferirle el control de la 

Comisión Federal de Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), confirma la 

alta estima y confianza en él. 

 

PABLO HIRIART 

Polarización... y el fantasma de una nueva Guerra Civil 

Los milagros existen, y Donald Trump podrá contarle a sus nietos que, además de 

presidente de Estados Unidos, fue el autor de uno, y no menor: unió a todas las 

fracciones demócratas… en su contra. 

Personalidades que van desde la derecha profunda, el centro y la izquierda, hasta 

hace poco enfrentados, cerraron filas en la Convención Demócrata para apoyar a 

Joe Biden con una finalidad concreta: evitar que Donald Trump se reelija en la Casa 

Blanca. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/se-volvieron-locos-los-mercados
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/lopez-gatell-candidato-de-los-ultras-para-el-2024
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/polarizacion-y-el-fantasma-de-una-nueva-guerra-civil
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RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Millones para la campaña de Peña 

La denuncia de Emilio Lozoya contra presidentes y funcionarios en los gobiernos 

del PAN y del PRI tiene 60 páginas, sin contar anexos y materiales de soporte, que 

le dará suficiente combustible al presidente Andrés Manuel López Obrador para 

hacer un juicio político a un régimen, durante el tiempo que le quede a su sexenio. 

En el camino, sin embargo, podrá haber resultados positivos que vayan más allá de 

las necesidades político-electorales del Presidente, si es que las imputaciones 

hechas por Lozoya, pudieran confirmarse. Uno de esos episodios es el del 

financiamiento ilegal de la campaña presidencial de Enrique Peña Nieto. 

Lozoya narra en su denuncia la forma como el conglomerado brasileño Odebrecht 

inyectó millones de dólares a la campaña de Peña Nieto en 2012, y también admite 

que él se quedó con una buena parte de esos recursos. Cuenta los momentos en 

donde se acordó el apoyo, entre quiénes se concretaron, los intermediarios y la 

triangulación financiera que se realizó. También a quién se pagó con parte de ese 

dinero. Todo, hasta ahora, son dichos. Y a este respecto, lo que dice Lozoya no es 

lo que los ejecutivos de Odebrecht declararon ante la Fiscalía brasileña que 

investigó los sobornos intercontinentales que pagaron. 

 

SALVADOR CAMARENA 

AMLO: No es tontería, es lucha por controlar 

Muchos salieron a criticar al presidente Andrés Manuel López Obrador por 

denunciar el martes en la mañanera la extensión otorgada, en el sexenio pasado, a 

una empresa para administrar por 50 años más el puerto de Veracruz. 

El Presidente dijo que eso era inaceptable y que buscaría derogar tal hecho. A los 

pocos minutos diversas personalidades enmendaron la plana al mandatario al 

señalar que tal extensión no se le dio a un privado, sino a una singular figura 

administrativa, pero bajo control gubernamental, que se dedica precisamente a esos 

menesteres. 

 

  

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/millones-para-la-campana-de-pena
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/amlo-no-es-tonteria-es-lucha-por-controlar
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Federico Arreola 

A Zedillo no lo acusa nadie. AMLO no será acusado… A Colosio tampoco se le 

señala 

Austeridad es honestidad 

La persona que no tiene necesidad de lujos, no hace cualquier cosa, legal o ilegal 

—ni paga cualquier precio, en dinero o en dignidad—, para conseguirlos. 

Luis Donaldo Colosio no se equivocó cuando decidió entregar la coordinación de su 

campaña electoral presidencial a Ernesto Zedillo. 

 

 

Rozones 

Las verdades de Romo 

El que ayer se sinceró fue el Jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo, 

quien, en un evento de la Caintra expresó tres verdades que para algunos pueden 

ser incómodas, pero ante las cuales un vasto auditorio asintió: la primera, que si en 

el Gobierno hubiera una cultura y una mística de trabajo como la que mueve al 

sector empresarial, que convoca a la creatividad y a la innovación, el país será otro 

—por supuesto mejor—; la otra, que en el interior del Gobierno hay puntos de vista 

diferentes en aras de combatir la corrupción, pero que en ese tema no sólo hay que 

corregir lo del pasado sino ver hacia adelante, y la tercera, también muy relevante, 

que en Estados Unidos le dieron un mensaje sencillo en la más reciente visita del 

Presidente a Washington: “honren los contratos”. Uf. Así de claro fue Alfonso Romo. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-a-zedillo-no-lo-acusa-nadie-amlo-no-sera-acusado-a-colosio-tampoco-se-le-senala.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-a-zedillo-no-lo-acusa-nadie-amlo-no-sera-acusado-a-colosio-tampoco-se-le-senala.html
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Javier Solórzano Zínser 

Presidente aprobado; gobierno cuestionado 

Mientras no haya una oposición fuerte y consolidada difícilmente el Presidente será 

refutado o podrán tener peso las ideas e información distinta a lo que plantea.  

La palabra presidencial se mueve en los terrenos de algo así como la verdad 

absoluta. Por más que se planteen elementos diferentes con bases fundadas 

respecto de lo que dice el mandatario, al final es la palabra del tabasqueño la que 

prevalece y consolida. 

 

Ángeles Aguilar 

Acotado apoyo público a Pymes y sólo a 12% de las empresas 

A la deriva… En las oscuras aguas de una tormenta económica sin precedentes, 

las empresas luchan por mantenerse a flote. 

A 5 meses de que el Covid-19 arribara a nuestro país el panorama no mejora, un 

92% de las empresas sufrieron caídas en sus ingresos, en tanto que 5 de cada 10 

debieron cerrar de forma indefinida sus operaciones. 

 

Arturo Damm 

Libertad y propiedad 

Los sistemas económicos pueden definirse en función de su postura frente a la 

libertad y la propiedad. Frente a la libertad para producir, ofrecer y vender. Frente a 

la propiedad de los medios de producción necesarios para poder producir, ofrecer y 

vender. 

La propiedad privada de los medios de producción es la condición de posibilidad del 

ejercicio de la libertad individual para producir, ofrecer y vender, de tal manera que, 

en la misma medida que se limita la primera, se limita la segunda. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/presidente-aprobado-gobierno-cuestionado-402214
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¿Será? 

#LozoyaGate, un huracán categoría cinco 

Lo que algunos veían como la tormenta perfecta, terminó convirtiéndose en un 

huracán… y categoría cinco. Acusaciones, filtraciones, reclamos, deslindes, y todo 

en medio de la pandemia por el Covid-19, mientras nos acercamos a los 60 mil 

muertos a causa del coronavirus, que según el mismo subsecretario Hugo López-

Gatell sería parte de un escenario catastrófico. Ojalá y este batidillo político no 

termine siendo solo un distractor que nada más salpique… y no meta a nadie a la 

cárcel. ¿Será? 

 

 

Dinero 

Incluye el arreglo de inmunidad de la Fiscalía General con Emilio Lozoya al 

empresario Alonso Ancira, presidente de AHMSA? Ganó un amparo definitivo 

contra la orden de aprehensión emitida el 25 mayo del año pasado por la fiscalía 

mexicana. Fue acusado de participar en un esquema fraudulento por el cual Pemex 

compró con sobreprecio de 200 millones de dólares la empresa Agronitrogenados, 

que, se supo después, era un planta chatarra. AHMSA informó en un comunicado 

enviado a la Bolsa Mexicana de Valores que la justicia federal instruyó al juez de 

control adscrito al Reclusorio Norte de la Ciudad de México a dictar todas las 

determinaciones que se deducen del fallo favorable. En otras palabras, quedará 

libre en las próximas horas. La orden de aprehensión de la fiscalía dio origen a 

la ficha roja de Interpol, así como a la posterior solicitud de extradición presentada 

ante la justicia de España, donde fue detenido el empresario. Desde el primer 

momento, tanto el presidente del consejo de administración de Altos Hornos de 

México como la propia empresa rechazaron la existencia del supuesto delito, ya que 

como comprueba la documentación aportada al tribunal, los fondos involucrados en 

las transferencias utilizadas para configurar la acusación provenían de cuentas 

bancarias regulares de AHMSA y obedecieron a un contrato de servicios entre 

particulares, señala el comunicado.  

La empresa indicó también que la acción penal contra Ancira generó la cancelación 

de créditos bancarios y comerciales, así como pedidos, y originó un descalabro por 

más de 350 millones de dólares a la compañía, además de un daño en todas sus 

operaciones financieras y productivas.  

https://www.24-horas.mx/2020/08/20/sera-lozoyagate-un-huracan-categoria-cinco/
https://www.jornada.com.mx/2020/08/20/opinion/008o1eco
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Astillero 

De ser cierto lo que Emilio Lozoya Austin habría denunciado ante la Fiscalía General 

de la República, según lo hecho llegar ayer a diversos medios de comunicación, 

buena parte de la cúpula del aparato de poder previo al morenismo estaría en una 

grave situación jurídica y política. 

En la lista del entramado de poder que habría utilizado al dócil Lozoya, como 

presunto instrumento para la comisión de múltiples fechorías de altísima cuantía 

económica y de peor calaña ética e institucional, estarían tres ex ocupantes de Los 

Pinos (Enrique Peña Nieto, Felipe Calderón Hinojosa y Carlos Salinas de Gortari), 

dos ex candidatos presidenciales (el panista Ricardo Anaya y el externo postulado 

por el Revolucionario Institucional, José Antonio Meade Kuribreña), una suerte de 

vicepresidente ejecutivo durante el peñismo (Luis Videgaray Caso, a quien aquí se 

ha llamado desde años atrás el cerebro sustituto durante el periodo 2012-2018), el 

fallido delfín de Calderón a la candidatura presidencial panista de 2012 (Ernesto 

Cordero), dos panistas que ahora son gobernadores (Francisco García Cabeza de 

Vaca, de Tamaulipas, y Francisco Domínguez, de Querétaro), varios personajes 

ligados específicamente al calderonismo (Salvador Vega Casillas y Jorge Luis 

Lavalle Maury), el concuño de Carlos Salinas de Gortari (José Antonio González 

Anaya, quien fue secretario de Hacienda y director de Pemex durante el peñismo) 

y otros nombres relacionados con la operación en las cámaras legislativas y en 

Petróleos Mexicanos (entre ellos, el priísta David Penchyna). 

Diecisiete señalamientos (a Salinas de Gortari, por ejemplo, se le define 

como comisionista y cabildero del PAN y al panista Anaya se le menciona como 

receptor de seis millones de pesos para buscar la gubernatura de Querétaro) en un 

recorrido por el pantano de la corrupción nacional, con supuestos detalles de 

negociaciones, entregas de dinero y las instrucciones específicas para cada acto 

sucio, en una más que anunciada relatoría de la inmundicia que ya había advertido 

el Presidente de la República en sus conferencias mañaneras. 
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Editorial 

México y la crisis comercial mundial 

La Organización Mundial de Comercio (OMC) presentó ayer los resultados del 

Barómetro sobre el Comercio de Mercancías correspondientes al segundo trimestre 

del año. De acuerdo con dicho estudio, que permite observar las modificaciones en 

el intercambio mundial de productos con mayor antelación que otros ejercicios 

estadísticos, entre abril y junio se mostró un retroceso de 18.5 por ciento con 

respecto al mismo periodo de 2019, la caída más pronunciada desde que se inició 

el seguimiento en 2007. Asimismo, el informe da cuenta de niveles de comercio 

alejados de las tendencias anteriores al estallido de la pandemia de Covid-19, y 

señala al transporte aéreo y los automóviles como los sectores más afectados, 

mientras las materias primas y los componentes electrónicos habrían resistido 

relativamente bien, hasta ahora. 

Podría hablarse de una noticia buena y una mala a partir de los datos del Barómetro. 

Por una parte, la evolución del comercio en el segundo trimestre del año, el de 

mayor afectación económica por los efectos de la crisis sanitaria, permite prever 

que la caída anual de los intercambios internacionales será de 13 por ciento, cifra 

alejada de las proyecciones más pesimistas. Sin embargo, el panorama se ve 

ensombrecido por las señales de que la recuperación en lo que resta del presente 

año y a lo largo de 2021 será más lenta de lo que se estimaba. 
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